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广告

广告

（上接第一版）

今天的新兴，已升级为以体育馆为核

心、占地30000多平方米的体育城，涵盖足

球、篮球、羽毛球、乒乓球、网球、壁球、台

球，以及游泳、健身、瑜伽、普拉提、散打、

搏击、体育舞蹈、少儿兴趣体育及运动康

复等20余个项目，能同时满足5000人以上

的运动需求。新兴体育场馆群是山东省自

筹自建的运动项目最齐全、规模最大的民

营体育设施，被媒体称为“在城市CBD坚

守的体育地标”。刘建新对此引以为傲的

是，当年他们在这一城乡接合部开风气之

先建体育馆的地方，现在已是青岛繁华的

CBD商业区。曾经的新兴一枝独秀，而今

却是楼宇环伺，新兴反倒成了“孤岛”。有

意思的是，附近的一些楼盘广告，都不约

而同地以“毗邻优质体育健身资源”将新

兴体育馆作为卖点。刘建新更为自豪的

是，多年前曾有商家以超过10.2亿元收购

新兴而被他拒绝。问他为什么在如此诱

惑面前不怦然心动？刘建新说：“很简单，

生活好起来的人们需要体育运动，而我又

喜爱体育健身的人文文化事业，金不换

啊！”说者云淡风轻，但给人的感觉却是

看不见的执着。

网球成为龙头

如果问这么多年付出心血最多的是

什么？刘建新一定会脱口而出网球。

1998年初，36岁的刘建新站在建成不

久的新兴体育馆旁，面前是一片废弃的乱

地，刚刚接到新兴集团负责人交代的任

务，要把这里变成6块网球场。也就是从那

一刻起，刘建新与网球结下不解之缘。打

地基、浇混凝土、铺沥青，上涂层，他和工

人们一起，从深冬忙活到初夏，6块崭新的

网球场落成。当年6月，青岛市第一家网球

俱乐部成立。从此，刘建新爱上了网球。

万事开头难，1998年俱乐部初建，仅

是单纯打网球，最惨淡的一天，顾客只有3

人，收入不到60元。一年下来，经营收入仅

几万元，都不够支付员工的工资。刘建新

说，那是他迄今最痛苦也最彷徨的至暗时

刻。然而，开弓没有回头箭，刘建新身体里

就没有向困难低头的基因，他冷静分析后

得到结论，青岛同上海一样，网球作为舶

来品有着一定的底蕴与基础，只要激活就

可以发展起来。

“1998年，长江流域洪水肆虐，我与国

家体育总局小球中心的一位领导交谈时

得知，原本打算在武汉举行的全国网球职

业选手年终总决赛要临时易址。”刘建新

当时觉得，这是个打响新兴网球俱乐部品

牌的好机会，于是果断决定，投资35万元

承接这项赛事。

那个年代，35万是一笔不菲资金，但

这却是青岛举办过的罕有的全国高水平

职业赛事。“当时全国顶尖选手易景茜来

了、张宇（郑洁的丈夫）来了、之后的奥运

网球双打冠军李婷和孙甜甜也来了，青岛

的网球爱好者还是第一次近距离观看如

此高级别的比赛。”刘建新觉得这一步迈

对了。

紧接着，刘建新又祭一个大动作，他将

目光放在青少年网球普及上，联合青岛市

教育局创立了“新兴杯”中小学生网球赛。

而那一年，办了5年的中国网球公开

赛被叫停，直到2004年才恢复；之后的中

国“一姐”李娜只有16岁；当年的曼谷亚运

会，中国网球只拿到一个女双冠军；中国选

手在大满贯上的最好成绩是第二轮……

这就是彼时中国网球的大背景。

“1999年，我刚接触网球，听说有个

‘新兴杯’中小学生网球比赛，就报名参

加了。”赵蕾当时只有10岁，直到进入山

东省体育学院前，她参加了七届“新兴

杯”赛事。

从青岛走出来的赵蕾在2010年广州

亚运会上，成为中国软式网球第一位获得

亚运金牌的运动员。

“‘新兴杯’是青岛最好的一项青少年

网球赛事。”后来在青岛大学任教的赵蕾

说起“新兴杯”和新兴网球俱乐部，仍然充

满感情。如今，她偶尔还会去俱乐部打球，

她的学生打比赛，作为教练，赵蕾经常到

场观战。她说：“这样的角色互换，让我挺

兴奋的。虽然这些年青岛有了很多网球俱

乐部，但无论规模还是质量，新兴一直处

在最好网球俱乐部的前列。”

1998年第一届新兴杯，报名的孩子只

有十几个，20多年后，参赛选手已成百上

千，无数青少年因为这项赛事爱上网球，

并作为未来人生一个重要的爱好甚至职

业。这项赛事也成为山东举办时间长、参

赛人数多、社会反响大、创新能力强的著

名青少年网球赛事。至2023年，新兴杯已

办26届。

随着新兴杯的普及，俱乐部因势利

导，把目光由当地转向全国，相继举办了

国内赛事、国际城市友谊赛等。而全国性

的网球论坛也应运而生，不仅各地网球爱

好者纷纷来以球会友，韩国等地的网球界

人士也慕名而来，产生了国际影响。刘建

新逐渐把网球做成了文化，而他的网球步

伐也走向了世界，四大满贯公开赛都留下

了他的足迹。

不忘公益事业

企业越做越大，影响力越来越广，但

在苦尽甘来的时候，往往也是考验人性质

地的时刻。可贵的是，刘建新牢牢守住了

初心。

正常营运之外，新兴做得最多的就是

公益。除了积极参与青岛市的重大公益活

动，刘建新的一些“自选动作”同样润物细

无声地传递着温暖温馨———疫情期间，主

动为青岛赴湖北一线医务工作者及青岛

一线抗击新冠人员捐献近百万元的现金

与物资；经常为老年人、妇联、残联及大

专院校免费或低价提供体育场地；定期

或不定期举办校园公益课活动；积极配

合政府采购体验券活动；常年为青岛老年

人网球协会免费提供场地；十几年如一日

支助中国体育宣传事业；两块笼式足球场

一落成，新兴每天收费的营业时间不超过

三分之一……

梧桐自有凤凰来

发展到今天，新兴逐渐形成了“以体

为本，诚信自律，注重公益，完善自我，和

谐发展”的企业文化。事实证明，这也是

新兴能在“对的时间、对的地点、做对的

事”的保证。

许多运动项目属于剧烈或高危活动，

具有一定风险性，30年来，到新兴参加体

育健身活动的总人数已超千万人次，但从

未发生过责任安全事故，这是个了不起的

成绩。数字虽然简单枯燥，可背后健全的

规章制度、安全保障措施、教练员考核准

入制度及严格的自查公监等举措，却织就

了一张无形的安全网。新兴员工曾戏言：

“尽管安全方面未评奖，但没有限令整改

乃至被停业发生，就是最好的褒奖。”

企业可持续发展，有时候外部竞争环

境远比内部做好自己残酷得多。近年来，

受新兴“示范效应”引领，在其周边，一家

家新的健身场所开门营业，竞争加剧，有

的场所采取低价恶性竞争，使得新兴的一

些固定会员被分流。对此，有中层经理要

求针锋相对予以反制，但被刘建新否定。

他淡淡地反问：“我们搞体育产业的目的

不就是为有更多的人能加入健身大军吗？

爱好者有更多的选择不是好事吗？咱们还

是坚持用（健身）条件和服务说话。”当一

切顺其自然后，流失会员客户较多的游泳

馆和健身馆，竟陆续出现了回流，工作人

员一问，原来是没有比较就没有鉴别，他

们觉得“还是新兴好”。不仅如此，新兴周

边的五星级酒店虽有健身房、游泳池，可

竟然有顾客舍近求远惠顾新兴。

正是由于新兴体育俱乐部一以贯之

的服务宗旨，换来消费者认可的同时，也

引起了体育管理部门的关注，国家体育总

局先后两次到新兴调研，并提出“努力打

造城市体育服务综合体”的希望。其后，体

育总局体育科学研究所又与新兴体育俱

乐部合作成立青岛新兴体育场所检验中

心，这是山东首家且国内为数不多的检验

机构，承担起山东及周边地区相关体育设

施检验的工作。

“百年老店”的愿景

不经意间，从青壮到花甲，日子一天

天变薄，刘建新的社会兼职却越来越厚：

青岛市体育产业联合会会长、青岛市网球

协会主席、青岛市老年人网球协会会长及

青岛市市北区人大代表，等等。与此同时，

新兴体育俱乐部也获得全国群众体育（青

少年体育部分）先进单位、国家级青少年

体育俱乐部等荣誉，而“国家级体育产业

示范单位”的审核也在进行中。

一个雨后初霁的清晨，刘建新完成晨

练后忽然有兴致好好欣赏起朝霞映照下

的新兴体育馆，仿佛相恋初见。他一下想

到，假如当年把体育馆卖掉，不过就是手

里多点钱，“钢铁森林”中多了几栋商宇，

但每天几千人却失去了就近体育运动的

好场地。刘建新暗暗庆幸自己没有鼠目寸

光，而是遵从了内心的呼唤。这个时候，他

不由自主地想到了去世不久的老领导陈

仕禄。吃水不忘挖井人，正是在他大刀阔

斧的改革转轨下，才能由一个种植业村企

华丽转身为一座庞大的“体育城”，才能有

新兴的今天。

从旧社会过来的陈仕禄对“东亚病

夫”的蔑称有着刻骨铭心的痛，所以发誓

要为提高国人的身体素质做点实在事，也

因此，他的后半生才全部投身于体育设施

建设上。不仅如此，陈仕禄从上世纪80年

代起，还为中国体育事业不求回报地默默

做了许多公益———在中国足球职业化尚

未启动时，新兴就与《体育报》（《中国体育

报》前身）合作，在全国首创“三集中”的新

兴足球学校，免费提供食宿和训练基地，

李霄鹏等知名球员就出自这里；创立全国

最早的“从娃娃抓起”足球夏令营，25个省

市区的800多个孩子参加；上世纪90年代

初，中国羽毛球队出征世锦赛前在青岛集

训100天，新兴为之免费提供场地……正

因此，刘建新今天常常谦逊地称自己是

“站在巨人的肩膀上”承前启后。

屈原的“路漫漫其修远兮，吾将上下

而求索”是刘建新非常喜爱的一句话，他

不满足于目前的成就，他心中有更高远的

追求，那就是将新兴打造成“百年老店”。

为此，他曾两次前往英国考察取经有一百

多年历史的体育俱乐部，“他山之石，可以

攻玉”。

三十年已经是三分之一个百年了，对

话还在继续，新兴仍在努力……

本报讯 2023年中国网球公开赛期间，中信幸福财富客

户服务亮相中网现场，网球运动员张帅及其教练刘硕作为特

邀嘉宾来到现场。张帅表示：“17年的职业网球运动生涯，离不

开父母、教练以及球迷朋友的支持和厚爱，很开心作为特邀嘉

宾体验中信幸福财富客户服务。”谈到自己目前的情况时，张

帅表示，希望可以尽快回归。

本赛季张帅受到了伤病的困扰，并因伤没能出战今年的

美网和中网。“我每次回中网就像回家一样，我第一次打中网，

还是在光彩体育馆。今年我第一次缺席了中网，感谢中信银行

给我和大家见面的机会。过往的三年我时刻在问自己，自己还

能不能坚持到中国赛季的回归。很开心我还继续着我的职业

生涯，我希望明年可以以运动员身份回到这里。”张帅说。

（马艺欧）

本报讯 10月8日，2023中国网球公开赛迎来了最后一

个比赛日。四届大满贯冠军、2号种子斯瓦泰克在女单决赛

中直落两盘战胜萨姆索诺娃，职业生涯首次参加中网就成

功捧杯。

两人此前2次交手，斯瓦泰克2战全胜。这场女单决赛，斯

瓦泰克再次展现了自己丰富的经验和全面的技战术，以两个

6比2锁定冠军。这是她职业生涯第6个WTA1000赛冠军，也是

她本赛季的第5个冠军。

女双决赛，布兹科娃/托莫逆转对手，夺得2023中网女双

冠军。这是两人合作以来的第二个冠军，也是她们的第一个

WTA1000级别冠军。

在ITF男单决赛中，7号种子弗雷德里希在4比6丢掉首

盘、第二盘5比2领先时，收到了8号种子古西奇万的退赛礼，

夺得男单冠军。ITF女单决赛，2号种子徐铭格6比2和6比4横

扫头号种子萨姆索诺娃，捧得女单桂冠。 （马艺欧）

三十年“对话”一百年 2023中国网球公开赛落幕

张帅期待尽快回归赛场

刘建新（右）同健身者交流。 苗洵摄

斯瓦泰克 中体在线 唐诗摄（资料照片）


